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1.Согласно официальному 
запросу Российского со-

юза промышленников и пред-
принимателей, 70–75% про-
центов опрошенных заявили, 
что кадровая проблема для 
них – главное. Подтвержда-
ется старый тезис 30-х годов: 
кадры решают всё.

2. Всем известно, мы сей-
час имеем рекордный 

низкий уровень безработицы 
в нашей стране. Причем без-
работица имеет технологиче-
ский характер.

3. При этом, по официаль-
ным данным, имеем де-

фицит работников в нашей 
стране порядка 3 млн чело-
век.

4. Наиболее острый кризис 
переживают строитель-

ные отрасли, промышлен-
ность в виде нехватки 
квалифицированных ра-
бочих, в виде нехватки 
квалифицированных ин-
женеров, специалистов в 
области IT-технологий.

Более 60% всех ребят по-
сле девятого класса идут не в 
старшую школу, а в систему 
профессионального образо-
вания. И при этом у нас де-
фицит квалифицированных 
рабочих. Парадокс, который 
имеет свой простой ответ: 
большинство из них идут 
туда не для того, чтобы полу-
чать рабочие специальности, 
а для того, чтобы избежать 
Единого государственного эк-
замена и без него затем через 
систему среднего профобра-
зования поступать в высшие 
учебные заведения. Поэтому 
они идут не на рабочие спе-
циальности, а на специали-
стов среднего звена (извини-
те за тавтологию).

При этом грубо наруша-
ется Конституция Российской 
Федерации, менее грубо – За-
кон об образовании, который 
слегка противоречит Консти-
туции. Я напоминаю, что со-
гласно Конституции среднее 
профессиональное образо-
вание у нас общедоступно и 
бесплатно. Согласно Закону 
об образовании, у нас в стра-
не обязательная полная сред-
няя общедоступная и бес-
платная старшая школа. По 
факту 43% всех, кто учится в 
системе СПО, платят за свое 
образование. Причем они 
платят не только за образова-
ние профессиональное, но и 
за те общеобразовательные 
предметы, которые при этом 
получают. Поэтому удивлять-
ся нехватке рабочих кадров 
нам не приходится.

Пользуясь случаем, на-
помню, что мы неоднократно 
предлагали законопроекты, и 
сейчас один лежит в Государ-
ственной думе, о переводе 
Единого государственного эк-
замена в договорный режим. 
Хочешь ты непременно из мо-
его родного Омска поступать 
в Москву или Питер – сдавай 
ЕГЭ. Достаточно тебе посту-
пать в вуз в своем городе или 
в систему, соответственно, 
СПО, ЕГЭ для тебя необяза-
тельно, ты можешь заменить 
его классическим экзаменом. 
Это отдельная большая тема, 
уважаемые коллеги. Но даже 
председатель Государствен-
ной думы Вячеслав Володин 
замечает, что сейчас тема 
ЕГЭ по остроте входит в пя-
терку наиболее сильно вол-
нующих наших людей.

Что касается инженерных 
кадров, обращаю внимание 
на одну составляющую. Это 
принудительное введение в 
России так называемой Бо-
лонской системы. Подчерки-
ваю – принудительное. С 1996 
по 2011 год пока существова-
ла свободная конкуренция, 
90% всех выпускников вузов 
выходили специалистами. 
Сейчас специалистами вы-
ходят 13% выпускников вузов 
именно потому, что Болон-
ская система была введена 
как принудительная.

Люблю цитировать много-
летнего ректора Омского 
технического университета, 
потом президента, который 
говорил, что специалиста мы 
готовили как будущего кон-
структора, а бакалавра гото-
вим как будущего пользовате-
ля чужими конструкторскими 
разработками. Общение с ка-
дровиками оборонных пред-
приятий меня убеждает в 
том, что они с тревогой гово-
рят о будущем, когда совре-
менное поколение конструк-
торов исчезнет.

Понятно, что есть сейчас 
Указ президента №343. По-
нятно, что были проведены 
специальные парламентские 
слушания, большинство 
участников которых выска-
зались за то, чтобы расши-
рять подготовку в рамках 
специалитета, сохраняя воз-
можность бакалавриата для 

специальностей, не требую-
щих высокой квалификации, 
и, соответственно, возмож-
ность магистратуры по про-
граммам, более или менее 
совместимым с предыдущим 
бакалавриатом, чтобы, как 
нередко бывает, выпускники 
ветеринарного бакалавриа-
та не получали у нас затем 
историческое образование и 
думали, что они становятся 
специалистами в истории. 
На самом деле они становят-
ся специалистами нигде.

Но хочу обратить внима-
ние, что среди тех факторов, 
которые определяют эконо-
мические успехи страны, мы 
всегда выделяем два: это 
высокие технологии, связан-

ное с ними инженерное об-
разование и, соответствен-
но, развитие человеческого 
потенциала. Я хочу сказать 
несколько слов по поводу 
человеческого потенциала и 
кадровой проблемы в тех об-
ластях, которые этот самый 
человеческий потенциал соз-
дают. Это близкие мне темы 
образования, науки и здра-
воохранения.

Начну с того, что по дан-
ным РАНХиГС, в стране не 
хватает 250 000 учителей. 
Причем все зависит от того, 
как считать. Забегая вперед. 
Если верно (а это офици-
альные данные), что сред-
ний учитель работает на 1,7 
ставки, и у нас примерно на 
1 миллион 100 тысяч учите-
лей, если бы они все стали 
на одну ставку, не хватало 
бы 700 000 учителей. Если 
бы они стали, скажем, вести 
по 24 часа, что более-менее 
разумно (говорю это как в 
прошлом школьный учитель), 
то у нас, соответственно, не 
хватало бы приблизительно 
350–400 тысяч учителей и так 
далее.

Общероссийский на-
родный фронт провел опрос 
1300 учителей. И 44% заяви-
ли, что в их школах не хва-
тает математиков, 39% – что 
учителей русского языка или 
литературы. И так далее. 
Ситуация в медицине похо-
жая. Если по официальным 
данным министра здраво-
охранения, соответственно, 
дефицит врачей составил 
около 25 000 человек, а 
среднего медперсонала – 
примерно 50 000, то по дан-
ным соответствующего про-
фсоюза, в бригадах скорой 
помощи у нас практически 
все работают на полторы-
две ставки, и при этом кадры 
не укомплектованы.

Как вообще могут рабо-
тать образование и медици-
на в таких условиях? Ответ 
простой: за счет колоссаль-
ной, безумной перегрузки. Я 
уже сказал, что средняя на-
грузка российского учителя – 
1,7 ставки. Средняя нагрузка 
учителя в моей родной Ом-
ской области – 1,8. В городе 
Омске, моем родном, – 2,01 
ставки на начало текущего 
учебного года.

Как учитель по первой 
специальности я вам скажу, 
что это невозможно. То есть 
нормально работать на две 
ставки невозможно. И не по-
тому, что невозможно прове-
сти 36 уроков в неделю, а по-
тому, что невозможно к ним 
нормально подготовиться. 
Качество образования неиз-
бежно будет падать.

Обращаю внимание. 
Недавно правительство ут-
вердило соответствующие 
нормативные акты, где так-
систов ограничивают 40 
часами работы в неделю. 
Так вот, если вы работаете 
на две ставки – 36 уроков в 
неделю, то ваша рабочая 
неделя, если вы честно все 
обязанности выполняете, 
должна приближаться к 80 
часам, уважаемые коллеги. 
Ситуация в медицине по-
хожа. По данным Общерос-
сийского народного фронта, 
на полторы и более ставки 
работали 40% учителей 5 
лет тому назад, а на две 
ставки и более – 10% вра-
чей. Ситуация ухудшилась. 
Просто, к сожалению, Обще-
российский народный фронт 
перестал на своем офици-
альном сайте публиковать 
соответствующие данные. 
Мы понимаем, что работая, 
что называется, за себя и за 
того парня, российский уче-
ный и врач не получают даже 
за себя. По данным того же 

ОНФ, в 75 регионах Россий-
ской Федерации из 85 кано-
нических наших регионов (в 
новых ситуация – отдельная 
тема), соответственно, Указ 
президента от 7 мая 2012 
года не исполняется. По 
данным на сей раз Высшей 
школы экономики, 80% всех 
учителей получают меньше 
40 000 и 40% учителей эко-
номят на всем, кроме еды. 
По любой методике, более-
менее современной, уважа-
емые коллеги, это прямая 
бедность. Похожая ситуация 
в медицине. По данным На-
родного фронта, 86% всех 
врачей не получает того, 
что положено по Указу пре-
зидента №597 от мая 2012 
года. И соответственно, 64% 
среднего медицинского пер-

сонала не получает то, 
что им положено по это-
му Указу. Когда я при-
вожу, скажем, в одной 
из сельских больниц 

моего родного окру-
га эти данные и говорю, 

что ситуация у среднего 
медперсонала чуть лучше, 
мне отвечает главный врач 
больницы, что просто се-
стрички больше стесняются, 
когда отвечают социологам, 
и говорят меньше правды. 
Оставляю эти высказывания 
без комментариев, уважае-
мые коллеги.

Что касается ситуации в 
науке. По данным Россий-
ской академии наук, количе-
ство научных работников у 
нас сократилось в 2,7 раза 
в послесоветский период. 
За последние годы, по дан-
ным той же Академии наук, 
соответственно, во всех 
странах Организации эконо-
мического сотрудничества и 
развития число научных ра-
ботников росло. Например, 
в Южной Корее – на 120%. 
Мы – единственная страна, 
более-менее развитая, где 
количество научных работ-
ников сократилось на 16%.

При этом в Указе пре-
зидента №204 была по-
ставлена задача создать 
условия, благоприятные для 
работы не только наших, но 
и зарубежных ученых в на-
шей стране. К сожалению, 
статистика показывает, что 
количество уезжающих за 
рубеж не сокращается. Та-
ким образом, мы наблюда-
ем три основных способа 
оттока людей, создающих 
человеческий потенциал. Из 
госмедицины в основном – в 
частную, из образования – в 
другие сферы, из науки – и 
в другие сферы, и за рубеж. 
По оценкам Германа Грефа, 
наши потери от утечки умов 
за послесоветский период 
превысили наши потери от 
утечки обычного капитала 
Совершенно очевидно, что 
мы не можем решить кадро-
вую проблему, не увеличи-
вая финансирование сфер, 
создающих человеческий 
потенциал. Вы меня, есте-
ственно, спросите, как спра-
шивают в Государственной 
думе: где деньги, Зин? Тем 
более что финансовая си-
туация в стране резко ухуд-
шилась, уважаемые коллеги. 
Ответ Минфина был доволь-
но интересным. Я перевожу 
его с мудреного экономиче-
ского языка на русский. От-
вет был такой: мы считаем 
возможным те средства, 
которые были заморожены, 
имитировать в рублях и ис-
пользовать для развития на-
шей отечественной экономи-
ки. Но если мы считаем это 
возможным, уважаемые кол-
леги, тогда мы должны по-
нимать, что при таком отно-
шении к людям, создающим 
человеческий потенциал, мы 
будем наблюдать только на-
растание кадрового кризиса 
и в российском образовании, 
и в российской медицине, 
и, увы, в российской науке 
тоже.

Я хочу напомнить, что 
мы многократно вносили за-
конопроекты, направленные 
на поддержку сфер, создаю-
щих человеческий потенци-
ал, в частности, на повыше-
ние статуса педагогических, 
медицинских и научных ра-
ботников. До сих пор такие 
законопроекты не принима-
лись. Хотя нам каждый раз 
говорили, что все понимаем, 
что проблема очень и очень 
важная. Мы думаем, уважа-
емые коллеги, что вложе-
ния в человека (это не наше 
мнение, это мнение всех 
более-менее современно 
мыслящих экономистов), что 
вложение в человека – это 
не бремя государства, это 
инвестиции в будущее, в 
долгосрочной перспективе, 
одни из самых эффектив-
ных, которые только можно 
сделать.

Олег СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ)

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ ДЕФИЦИТ?
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Производителя танковой оптики намерены вернуть государству 
Генпрокуратура РФ по-

дала иск в Арбитражный 
суд Ярославской области 
к новосибирским АО «Ис-
Нов» и ООО «СибМир». 
Она потребовала вернуть 
«государственное имуще-
ство из чужого незакон-
ного владения», сказано в 
материалах дела. На вре-
мя разбирательства ве-
домство попросило нало-
жить арест на все акции 
ПАО «Ростовский опти-
ко-механический завод», 
которые принадлежат 
«ИсНову» и «СибМиру», 
а также арестовать все 

имущество предприятия, 
включая его доли и акции 
в других компаниях.

Суд удовлетворил хода-
тайство Генпрокуратуры 
и наложил обеспечитель-
ные меры на имущество 
«Ростовского оптико-ме-
ханического завода» и 
его акции, принадлежа-
щие новосибирским фир-
мам.

Причина иска пока не 
раскрывается в материа-
лах. Но Генпрокуратура 
ведет уже несколько по-
добных дел против част-
ного бизнеса в отноше-

нии крупных активов в 
регионах.

«Ростовский оптико-
механический завод» вы-
пускает, в том числе, при-
цельные системы и те-
пловизоры для танков 
и другой бронетехники. 
Предприятие, по данным 
сервиса раскрытия инфор-
мации, принадлежит ООО 
«СибМир» (52% акций) и 
ООО «ИсНов» (32%), ко-
торые зарегистрированы в 
Новосибирске по одному. 
«СибМиром» владеет АО 
«РАТМ-Холдинг» во гла-
ве с известным сибирским 

девелопером Эдуардом Та-
раном.

Ростовский завод вхо-
дит в «РАТМ-Холдинг» с 
2003 года. В «РАТМ», по-
мимо других промышлен-
ных и девелоперских ак-
тивов, также входит ново-
сибирское предприятие 
«Экран-оптические систе-
мы», которое выпускает 
компоненты для прибо-
ров ночного видения и на-
зывает себя единственным 
в России производителем 
определенных типов фо-
тоэлектронных умножи-
телей.

Владимирская область. В селе  
закрыли школу
В селе Балакирево Александровского 
района власти закрыли одну из двух 
школ, вопреки своим же обещаниям 
не ликвидировать учебное заведение. 
В феврале слово дали – в августе за-
брали. Детей переводят в одну школу.  
«…детей набьют, как кильку в бочку, в 
одно здание. Нескольким классам из 
старой школы даже не дали кабинеты», 
– возмущаются в соцсетях родители.

Приморский край. Разрушился 
отремонтированный путепро-
вод
Ремонт деформационных швов начался 
на Некрасовском путепроводе в конце 
мая. Компания из Дагестана заменила 
260 м швов за 33 миллиона бюджетных 
рублей. Из-за ремонта город два меся-
ца стоял в пробках. Накануне швы на пу-
тепроводе смыло первым же дождем. 
В июне из-за дождя смыло асфальт на 
улице Давыдова, отремонтированный 
по нацпроекту. После проверки про-
куратуры возбудили уголовное дело о 
халатности.

Красноярский край. Дворники 
вышли на забастовку
В Красноярске дворникам уже четыре 
месяца не выплачивают зарплату. На-
кануне возмущенные отсутствием зар-
плат дворники оставили рабочие места 
и вместе с журналистами направились 
в офис управляющей компании, где их 
ждала только закрытая дверь и объяв-
ление о карантине. Жители города опа-
саются, что ситуация повторяется все в 
более крупных масштабах. Из-за того, 
что многие дворники трудоустроены 
неофициально, они не могли подать жа-
лобу в трудовую инспекцию. Невыход 
на смены остался для них последним 
способом воздействия на работодате-
ля. 

Республика Якутия. Полыхает бо-
лее 125 тысяч гектаров леса
По последним данным республиканско-
го МЧС, в регионе действуют 98 пожа-
ров общей площадью более 125 000 га. 
Наиболее сложная ситуация сейчас на 
территории Алданского, Олекминско-
го и Усть-Майского районов – там за-
регистрировано 60 очагов. Спасатели 
защищают населенные пункты от огня. 
На всей территории Якутии продолжает 
действовать режим ЧС. С начала пожа-
роопасного сезона зарегистрировано 
уже более 700 природных пожаров на 
общей площади свыше 1,2 млн га.

РФ. Резко подорожали овощи
Правило «летом овощи дешевеют» в 
этот раз не сработало. В этом году цены 
на овощи резко начали расти. Росстат 
зафиксировал среднюю цену в 71 руб. 
за кг моркови, почти на 20% выше, чем 
в июне. Картофель – один из главных 
продуктов питания в потребительской 
корзине россиян – подорожал почти на 
46 рублей. Производители, поставляю-
щие овощи, объясняют отказ снижать 
цены плохим урожаем – во многих реги-
онах картошка и морковь сгнили из-за 
затяжных дождей.

Новосибирская область. Едино-
росс-депутат дал взятку судье 
финиками, розами и вином  
Октябрьский районный суд Новосибир-
ска начал рассмотрение уголовного 
дела главы комиссии областного заксо-
брания по экологии, единоросса Вла-
димира Лаптева. Он был членом Совета 
Федерации в 2015–2020 годах. Лаптев 
трижды пытался убедить судью при-
нять заведомо незаконное решение о 
прекращении дела об административ-
ном правонарушении. Во время встреч 
Лаптев «…передал судье 5 кг фиников, 
несколько бутылок вина, два бокала под 
вино, кондитерские изделия (конфеты, 
шоколад, зефир) и букет белых роз на 
общую сумму 11,16 тыс. рублей», – рас-
сказали в пресс-службе. Судья сама 
обратилась в правоохранительные ор-
ганы.

Санкт-Петербург. Застройщики 
начали вырубать деревья
Вокруг незастроенной территории на 
улице Доблести, 14, в Красносельском 
районе установили строительный за-
бор, а внутри участка уже ведется вы-
рубка зеленых насаждений. И это при 
том, что буквально накануне След-
ственный комитет Петербурга начал 
проверку законности данной уплотни-
тельной застройки, а председатель СК 
РФ Александр Бастрыкин поставил эту 
проверку на контроль. Жители сосед-
них домов начали у зеленой зоны про-
тестную акцию, требуя создать на этом 
месте сквер.  

РФ. Расходы на госзакупки 
иномарок выросли в 2,5 раза  
Затраты на государственные закупки 
зарубежных автомобилей в России в 
первой половине 2023 года составили 
464 млн рублей. Это более чем в два 
раза выше показателя аналогичного 
периода 2022-го. А затраты государ-
ства на отечественный автопром со-
кратились на 15% – с 2,39 млрд рублей 
в первом квартале 2022-го до 2,01 млрд 
в этом году. И это после того, как пре-
зидент потребовал пересадить чинов-
ников и депутатов на отечественные 
машины.

Продолжение читайте  
на нашем сайте sovross.ru

В сезон выбора 
профессий

На промышленных предпри-
ятиях продолжает усиливать-
ся кадровый голод. На нехват-
ку сотрудников указали 42% ру-
ководителей, показал послед-
ний опрос Института экономики 
РАН. Такой уровень кадрово-
го голода стал максимальным с 
1996 года, побив рекорд, достиг-
нутый в апреле: тогда на нехват-
ку сотрудников указали 35% ре-
спондентов. 

Эксперты института проводят 
ежемесячные конъюнктурные 
опросы руководителей более 
чем 1 тыс. промышленных пред-
приятий с 1992 года. Им зада-
ют вопросы о текущих оценках 
и прогнозах спроса и выпуска, 
обеспеченности комплектующи-
ми, о запасах готовой продук-
ции, дефиците мощностей и ка-
дров, ценовой и кадровой поли-
тике. Показатели достаточности 
персонала и производственных 
мощностей оцениваются раз в 
три месяца. Вопрос о достаточ-
ности кадров был включен в ан-
кету в середине 1990-х годов, 
когда промышленность «страда-
ла» избыточными кадрами, гово-
рится в бюллетене опросов. Се-
годня баланс рухнул до минус 40 
пунктов, чего никогда не было за 
28 лет.

Проблема нехватки кадров 
остро вставала еще в январе 
2022 года. Тогда о нехватке со-
трудников сообщила четверть 
предприятий. Антироссийские 
санкции, которые привели к на-
ращиванию замещающих им-
порт товаров, а также интенси-
фикация гособоронзаказа и ча-
стичная мобилизация усилили 
глубину кадрового голода. В ок-
тябре 2022 года доля заявивших 
о кадровом дефиците составила 
33%. 

Особенно в дефиците оказа-
лись квалифицированные рабо-
чие, указывается в отчете экс-
пертов. Особенно предприятиям 
сейчас не хватает квалифициро-
ванных рабочих, говорит пред-
седатель совета директоров ин-
жиниринговой компании «2К» 
Иван Андриевский:

 «На сегодняшний день в пер-
вую очередь не хватает тех, 
кто умеет работать с метал-
лом, химическими элемента-
ми, с обработкой различных 
конструкций на станках. И эта 
проблема появилась уже доста-
точно давно, а сейчас она про-
сто актуализируется. Растет 
количество предприятий и но-
менклатура рабочих профессий, 
которые добавляются в связи с 
автоматизацией, цифровиза-
цией процесса производства».

По данным сервиса «Зарпла-
та.ру», в целом спрос на сотруд-
ников у российских компаний за 
год вырос на 70%. При этом в 
список лидеров по числу разме-
щенных вакансий, помимо тра-
диционных курьеров, продав-
цов-кассиров и упаковщиков-
комплектовщиков, вошли тока-
ри-фрезеровщики. Годом ранее 
эта профессия не входила даже 
в топ-20 наиболее востребо-
ванных. Из-за нехватки кадров 
предприятия не могут нормаль-
но расширяться, говорит дирек-
тор завода по производству мед-
ной проволоки «Элкат» Максим 
Третьяков: «У меня на предпри-
ятии не хватает рабочих на 
производстве – плавильщиков, 
прокатчиков, токарей, слеса-
рей. Все сильно обострилось с 
существенным ростом оборон-
но-промышленного комплекса и 
вообще ростом выпуска обраба-
тывающей промышленности. 
Сейчас у нас рекордный уро-
вень загрузки производственных 
мощностей – 92%. Мы хотели 
бы запустить вторую площад-
ку, но я даже не знаю, как найти 
кадры, потому что даже в при-
мыкающих к Москве регионах, 
которые мы рассматриваем, 
та же проблема. Мы стараем-
ся удерживать пенсионеров, со-
хранить их в штате как можно 
больше и дольше. С молодежью 
сложно. Во-первых, молодые 
люди изначально нацелены на 
крайне высокие зарплаты, ко-
торые несопоставимы с их от-
дачей. Второе – они очень плохо 
нанимаются на производство. 

Наконец, у нас фактически не 
осталось среднего технического 
образования, которое готовит 
специалистов по нашему про-
филю».

Кадры для промышленных 
предприятий на фоне дефици-
та заметно дорожают, а это тя-
нет за собой себестоимость про-
дукции и чревато заметными из-
держками для бизнеса, говорит 
основатель шоколадной фабри-
ки «Конфаэль» Ирина Эльдар-
ханова:  «Не хватает разных 
сотрудников, начиная от слеса-
рей, сантехников, наладчиков, 
электриков, заканчивая специ-
алистами – технологов, энер-
гетиков. Кадровые агентства в 
2022 году повысили минималь-
ную стоимость часа работы на 
15%, а в этом году против про-
шлого года – на 30%. Таким об-
разом получается, что за два 
года стоимость рабочей силы 
выросла в полтора раза. И плюс 
в шоколадной отрасли стои-
мость какао-бобов тоже вы-
растет на 20%. Если не будет 
хватать рабочих, это невыпол-
нение заказа. При этом это не 
просто недовыпуск продукции. 
Если ты не выполняешь заказы, 
например, торговых сетей, то 
штраф в таком случае состав-
ляет практически 100%».

Доля предприятий, заявивших 
о планах нанимать сотрудников, 
растет фактически еженедельно.

На рекордный дефицит кадров 
российских компаний (не только 
промышленных) обращали вни-
мание даже в Центробанке. Как 
следовало из мониторинга пред-
приятий ЦБ, по итогам перво-
го полугодия 2023 года обеспе-
ченность работниками у россий-
ских компаний оказалась самой 
низкой с начала наблюдений, то 
есть с 1998 года. Показатель со-
ставил минус 18 баллов. Наибо-
лее острую нехватку кадров от-
мечали обрабатывающие про-
изводства, предприятия про-
мышленности, водоснабжения, 
добычи полезных ископаемых, 
а также транспортировки и хра-
нения.

НОВАЯ НАПАСТЬ – КАДРОВЫЙ ГОЛОД В СТРАНЕ

Опрос Института экономики РАН
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«МИНИСТЕРСТВО ПРАВДЫ» ОТДЫХАЕТ
Работая с материалами Росстата 

(Федеральной службы государствен-
ной статистики), я стал часто вспо-
минать английского писателя Джор-
джа Оруэлла и его роман «1984». По 
той причине, что в романе английско-
го писателя фигурирует министерство 
правды, в котором работает главный 
герой романа Уинстон Смит. Он и до-
брая половина сотрудников ведомства 
заняты перманентным переписывани-
ем прошлого. Таким переписыванием, 
которое должно приводить прошлое 
в соответствие с последними установ-
ками партии английского социализ-
ма (ангсоца), управляющей Океанией 
(так называется антиутопическое госу-
дарство в романе).

Переделка прошлого, как отмечает-
ся в романе, нужна по двум причинам. 
О первой причине говорится следую-
щее: «Одна из них, второстепенная и, 
так сказать, профилактическая, заклю-
чается в следующем. Партиец, как и 
пролетарий, терпит нынешние условия 
отчасти потому, что ему не с чем срав-
нивать. Он должен быть отрезан от 
прошлого так же, как от зарубежных 
стран, ибо ему надо верить, что он жи-
вет лучше предков и что уровень мате-
риальной обеспеченности неуклонно 
повышается».

Вторая причина заключается в том, 
чтобы поддерживать статус «непогре-
шимости» партии. Партия всегда пра-
ва, она приравняла себя к богу, кото-
рый ошибаться не может по определе-
нию: «Но несравненно более важная 
причина для исправления прошлого – 
в том, что надо охранять непогреши-
мость партии. Речи, статистика, все-
возможные документы должны подго-
няться под сегодняшний день для до-
казательства того, что предсказания 
партии всегда были верны. Мало того: 
нельзя признавать никаких перемен в 
доктрине и политической линии. Ибо 
изменить воззрения или хотя бы поли-
тику – это значит признаться в слабо-
сти».

Люди наивно думают, что прошлое – 
то, что запечатлелось в документах, 
дневниках, произведениях литерату-
ры, объектах материальной культуры. 
Партия настаивает на том, что весь 
мир с его прошлым, настоящим и бу-
дущим – продукт человеческого созна-
ния. Партия формирует правильное 
сознание своих граждан. Правда, их 
могут смущать и соблазнять какие-то 
вещи, которые помимо воли партии 
проникают в черепную коробку чело-
века. Например, партия может утвер-
ждать, что Солнце вращается вокруг 
Земли. А какой-нибудь несознатель-
ный человек может этот догмат партии 
поставить под сомнение и даже наста-
ивать на том, что Земля вращается во-
круг Солнца.

Еще сложнее бывает с теми людьми, 
которые воспринимают историю ина-
че, чем об этом говорит партия. Пар-
тия управляет прошлым и следит за 
тем, чтобы люди в каждый данный мо-
мент правильно понимали прошлое. 
Чтобы не было соблазнов у людей вос-
принимать историю не так, как пред-
писывает партия, ее надо постоянно 
переписывать. Читаем в романе:

«Эта ежедневная подчистка про-
шлого, которой занято министерство 
правды, так же необходима для устой-
чивости режима, как репрессивная и 
шпионская работа, выполняемая ми-
нистерством любви. Изменчивость 
прошлого – главный догмат ангсоца. 
Утверждается, что события прошлого 
объективно не существуют, а сохраня-
ются только в письменных докумен-
тах и в человеческих воспоминани-
ях. Прошлое есть то, что согласуется 
с записями и воспоминаниями. А по-
скольку партия полностью распоряжа-
ется документами и умами своих чле-
нов, прошлое таково, каким его жела-
ет сделать партия. Отсюда же следует, 
что, хотя прошлое изменчиво, его ни 
в какой момент не меняли. Ибо если 
оно воссоздано в том виде, какой сей-
час надобен, значит, эта новая вер-
сия и есть прошлое и никакого друго-
го прошлого быть не могло. Сказанное 
справедливо и тогда, когда прошлое 
событие, как нередко бывает, меняет-
ся до неузнаваемости несколько раз в 
год. В каждое мгновение партия вла-
деет абсолютной истиной; абсолютное 
же очевидно не может быть иным, чем 
сейчас».

В рамках этой общей партийной фи-
лософии министерство правды зани-

мается напряженной практической 
работой по переделке прошлого. Пе-
ределке подвергаются литературные 
произведения, научные трактаты, пе-
риодические издания, самые разные 
документы и даже произведения искус-
ства. Партия, в частности, доказывает, 
что ничего хорошего в прошлом, кото-
рое она называла «капитализмом», не 
было. Читаем в романе: «Таким обра-
зом, века капитализма ничего стоящего 
не произвели. По архитектуре изучить 
историю было так же невозможно, как 
по книгам. Статуи, памятники, мемо-
риальные доски, названия улиц – все, 
что могло пролить свет на прошлое, си-
стематически переделывалось».

Не выпадает из поля зрения партии 
и министерства правды и статистика. 
Она также «корректируется». С од-
ной стороны, статистика, относящая-
ся к «тяжелому капиталистическому 
прошлому», пересматривается таким 
образом, чтобы это прошлое выгляде-
ло еще более тяжелым. С другой сто-
роны, статистика, отражающая жизнь 
сегодняшнюю, должна создавать в об-
ществе энтузиазм, убеждать граждан, 
что жизнь становится лучше и лучше. 
Министерство правды в части, касаю-
щейся экономической статистики, тес-
но взаимодействует с другим ведом-
ством, которое называется министер-
ством изобилия. Министерство любви 
не только создает «правильную» стати-
стику, оно еще эту статистику макси-
мально доводит до сознания каждого 
гражданина, используя для этого теле-
краны (что-то наподобие современных 
телевизионных мониторов). Читаем: 
«Телекран все извергал сказочную ста-
тистику. По сравнению с прошлым го-
дом стало больше еды, больше одежды, 
больше домов, больше мебели, боль-
ше кастрюль, больше топлива, больше 
кораблей, больше вертолетов, больше 
книг, больше новорожденных – всего 
больше, кроме болезней, преступлений 
и сумасшествия. С каждым годом, с ка-
ждой минутой все и вся стремительно 
поднимается к новым и новым высо-
там».

Партию не очень смущает несоот-
ветствие оптимистической статисти-
ки реальной жизни. А реальная жизнь 
такова: «…дома никакой еды не было 
– кроме ломтя черного хлеба, кото-
рый надо было поберечь до завтраш-
него утра» (это о доме главного героя 
Смита). Или: «В партийных магазинах 
вечно исчезал то один обиходный то-
вар, то другой. То пуговицы сгинут, то 
штопка, то шнурки…» Ведь статисти-
ка в Океании нужна не для того, чтобы 
управлять экономикой, она нужна для 
того, чтобы «программировать» обще-
ственное сознание.

Статистика, рождающаяся в недрах 
министерства правды, изначально лож-
ная. Но по разным причинам и ее ино-
гда приходится корректировать. Этим 
отчасти занимается и главный герой 
романа Уинстон Смит. Вот одна из ти-
повых задачек, которые приходилось 
решать нашему герою: «Например, 
министерство изобилия предполагало 
выпустить в 4-м квартале 145 миллио-

нов пар обуви. Сообщают, что реально 
произведено 62 миллиона. Уинстон же, 
переписывая прогноз, уменьшил пла-
новую цифру до 57 миллионов – чтобы 
план, как всегда, оказался перевыпол-
ненным. Во всяком случае, 62 милли-
она ничуть не ближе к истине, чем 57 
миллионов или 145. Весьма вероятно, 
что обуви вообще не произвели. Еще 
вероятнее, что никто не знает, сколь-
ко ее произвели, и, главное, не желает 
знать. Известно только одно: каждый 
квартал на бумаге производят астро-
номическое количество обуви, между 
тем как половина населения Океании 
ходит босиком. То же самое – с любым 
документированным фактом, крупным 
и мелким. Все расплывается в призрач-
ном мире, и даже сегодняшнее число 
едва ли определишь».

Поначалу наш герой сомневался, что 
он поступает правильно, «корректи-
руя» статистику. Но со временем угры-
зения совести стали уходить, Уинстон 
понимает, что ему приходится менять 
одну ложь на другую; уже изначально 
в цифрах не было никакой правды: «А 
в общем, думал он, перекраивая ариф-
метику министерства изобилия, это 
даже не подлог. Просто замена одного 
вздора другим. Материал твой по боль-
шей части вообще не имеет отноше-
ния к действительному миру – даже та-
кого, какое содержит в себе откровен-
ная ложь. Статистика в первоначаль-
ном виде – такая же фантазия, как и в 
исправленном. Чаще всего требуется, 
чтобы ты высасывал ее из пальца».

Кажется, я слишком увлекся рома-
ном Оруэлла. Возвращаюсь в сегод-
няшнюю Россию. Сразу скажу: Росстат 
мне удивительно напоминает мини-
стерство правды. Росстат, во-первых, 
изначально дает ложную статистику, 
одни показатели завышая, а другие, на-
оборот, занижая. Во-вторых, он изна-
чальные показатели может «корректи-
ровать», причем неоднократно. В неко-
торых случаях более правильным будет 
слово «переделывать» или даже «под-
делывать».

Первый аспект слишком обширный, 
его обсуждение требует погружения в 
тонкости статистики, математики, эко-
номики, демографии и прочих специ-
альных знаний. К тому же отчасти я 
уже об этом говорил в статье «Ста-
тистика как иная реальность. Роман 
«1984» и современная Россия».

Сейчас я хочу обратить внимание на 
второй аспект – корректировку или пе-
ределку статистики. Мода на передел-
ку статистических данных началась в 
Росстате давно. Но особенно усили-
лась с того времени, когда Росстат из 
подчинения правительству в 2017 году 
был передан в подчинение Минэко-
номразвития. Во второй половине про-
шлого десятилетия появилось много 
ведомственных документов Росстата, 
регламентирующих порядок коррек-
тировки показателей по разным бло-
кам статистики. Вот, например, доку-
мент под названием «Регламент акту-
ализации данных и информирования 
пользователей об уточнении данных 
по важнейшим социально-экономи-

ческим показателям». Согласно это-
му документу, некоторые показатели 
не только могут, но и должны много-
кратно пересматриваться, уточняться. 
Причем речь идет не о «внутренней 
кухне» Росстата, каждая переоценка 
показателя обнародуется. У пользова-
телей от этой чехарды в глазах должно 
рябить. Так, «Регламент» предусматри-
вает, что показатели денежных дохо-
дов и расходов населения должны пе-
ресматриваться четыре раза! По пока-
зателям промышленного производства 
также четыре пересмотра. По показа-
телям оптовой торговли опять же че-
тыре переоценки. По некоторым бло-
кам статистических данных – три, по 
некоторым – два пересмотра. Росстат 
объясняет такую чехарду тем, что, мол, 
в течение какого-то времени выявля-
ются какие-то ошибки, поступает ка-
кая-то дополнительная первичная ин-
формация и т.п.

Еще круче, когда пересмотры про-
водятся задним числом в связи с тем, 
что Росстат меняет методологию рас-
чета показателей. Возникает вообще 
какой-то информационно-статистиче-
ский хаос. В результате в СМИ появ-
ляются разные значения одного и того 
же показателя. А у авторов публика-
ций появляется возможность выбора: 
они могут выбрать то значение показа-
теля, которое более вписывается в кон-
цепцию их материалов.

Хорошо известно, что статистиче-
ские данные Росстата в больших объе-
мах и регулярно «потребляет» Центро-
банк РФ. На основе этих данных он го-
товит свои аналитические доклады и 
обзоры, делает прогнозы и иные рас-
четы. Кажется, аналитикам Банка Рос-
сии стало все труднее ориентировать-
ся в информационном потоке, идущем 
из Росстата, поскольку у каждого ста-
тистического показателя имеется не-
сколько версий. Причем нередко даже 
не три-четыре, а более десятка. И что 
же получается? При появлении новых 
версий показателей все ранее сделан-
ные расчеты надо подвергать пересче-
ту. Голова кругом идет. Окончательно 
запутавшиеся аналитики Банка России 
вынуждены были приступить к созда-
нию специальной базы данных, кото-
рая содержит все множество версий 
показателей. В 2021 году Банк России 
подготовил даже специальный матери-
ал, который называется «База данных 
пересмотров макроэкономических по-
казателей в России» (Июль 2021 г. Се-
рия докладов об экономических иссле-
дованиях, №76). Авторы доклада вы-
яснили, что по большинству показа-
телей «утруска» (т.е. корректировка) 
продолжается в течение четырех лет. 
Пользователи уже могли забыть об 
этом показателе, а в Росстате его все 
продолжают «уточнять».

Что же происходит в результате та-
ких «уточнений»? Все производствен-
ные показатели в результате пересмо-
тра «задним числом» увеличиваются 
со временем. Так, годовые темпы при-
роста ВВП по истечении четырех лет 
чудесным образом увеличиваются на 
0,6 процентных пункта (п.п.); темпы 
прироста промышленного производ-
ства – на 1,5 п.п. и т.д. А рекордсменом 
пересмотра оказываются показатели 
годового прироста денежных доходов. 
По истечении четырех лет они таин-
ственным образом прирастают на 2,6 
п.п. Номинальная заработная плата – 
почти на 2,0 п.п.

В общем Росстат работает так же, 
как министерство правды из романа 
«1984». Регулярно подвергает ревизии 
прошлое.

Многие об этих «секретах» Росстата 
давно уже знают. И к переделке про-
шлого привыкли. Но даже бывалые 
эксперты намедни сильно удивились. 
СМИ сообщили, что Росстат ради-
кально пересмотрел данные по реаль-
ным доходам россиян за первый квар-
тал текущего года: теперь, по его дан-
ным, они выросли на 3% в годовом вы-
ражении, а не на 0,1%, как сообщалось 
ранее. При этом реальные располага-
емые доходы (т.е. реальные доходы за 
вычетом платежей по налогам, сборам 
и процентов по кредитам) увеличи-
лись на 4,4%; ранее также сообщалось 
об их росте на 0,1%. Значения показа-
телей одним взмахом волшебной па-
лочки Росстата увеличились соответ-
ственно в 30 раз и 44 раза. На фоне та-
ких «достижений» Росстата министер-
ство правды из романа «1984» просто 
«отдыхает».

Валентин КАТАСОНОВ, профессор 

РОССТАТ В 44 РАЗА ПОДНЯЛ ОЦЕНКУ ДОХОДОВ РОССИЯН
В преддверии выборов-2023

Глава Хакасии вызвал своего 
соперника из «ЕР» на дебаты

Глава Хакасии Валентин Ко-
новалов (КПРФ) вызвал на де-
баты своего основного сопер-
ника на выборах губернатора, 
депутата Госдумы Сергея Со-
кола («Единая Россия»).

«Сергей Михайлович, рад 
вашему выздоровлению [по-
сле аппендицита] и боевому 
настрою, который Вы демон-
стрируете в социальных сетях 
и средствах массовой инфор-
мации. Здоровья Вам! – напи-
сал Коновалов в своем теле-
грам-канале. – К сожалению, 
за пять недель до окончания 

кампании по выборам главы 
Хакасии боевой настрой и об-
щие фразы о грядущих улуч-
шениях – единственное, что 
знают избиратели о ваших 
планах».

«При этом Вы вводите на-
ших жителей в заблуждение, 
льются потоки лжи. До сих пор 
Вы только задаете вопросы и 
предъявляете претензии пра-
вительству Хакасии, причем 
адресуете их не напрямую, а в 
обезличенное интернет- и ме-
диапространство. Сергей Ми-
хайлович, приходите на де-

баты: поговорим честно, об-
судим проблемы, стратегию 
развития Хакасии, которую мы 
реализуем, то, что сделано и 
что запланировано», – заявил 
Коновалов. 

Коновалов также предлага-
ет Соколу рассказать, что «по-
лезного принесла Хакасии» 
его «многолетняя работа в Го-
сударственной думе России».

Обычно все губернаторы-е-
динороссы, которых вызывают 
на дебаты, делают вид, что ни-
чего не замечают (потому что 
им часто нечего сказать)…

Уникальная кампания 
Она должна стать самой конкурентной среди 

губернаторских выборов этого года
В 2018 году главой респу-

блики стал 30-летний первый 
секретарь республиканско-
го комитета КПРФ, депутат 
Верховного Совета респу-
блики Валентин Коновалов. 
В ходе выборов 2018 года он 
набрал 44,8% голосов изби-
рателей, в то время как дей-
ствовавший на тот момент 
глава региона Виктор Зимин 
– только 32,4%. За два дня до 
второго тура выборов Зимин 
снял свою кандидатуру, что 
сорвало голосование, его пе-
ренесли на две недели.

Новым конкурентом Ко-
новалова стал предприни-
матель Андрей Филягин, за-
нявший следующее место по 
числу полученных голосов. 
Но и он тоже снял кандида-
туру, после чего его приме-
ру последовал последний из 
оставшихся альтернативных 
кандидатов – директор ООО 
«Современные технологии» 
Александр Мяхар.

В результате второй тур 
выборов прошел лишь спу-
стя два месяца после пер-
вого – 11 ноября 2018 года. 
Единственным кандидатом 
был Валентин Коновалов, 
чье избрание поддержали 
57,6% избирателей, приняв-
ших участие в голосовании. 

На тех выборах на «Кар-
ту нарушений» поступали 
свидетельства о применении 
специальных средств – ис-
чезающих чернил на УИКах 
региона, и, как итог, о выяв-
лении на некоторых УИКах 
в ящиках для голосования 
большой доли (до 14%) бюл-
летеней с отсутствием отме-
ток, но со следами давления 
от ручек. Поскольку канди-
датура Коновалова на по-
вторных выборах в ноябре 
2018 года была единствен-
ной, то любой недействи-
тельный бюллетень фактиче-
ски приравнивался к голосу 
против.

На протяжении следую-
щих пяти лет Валентин Ко-
новалов столкнулся с масси-
рованной пиар-кампанией 
по его ослаблению. Около-
кремлевские спикеры регу-
лярно прочили его отставку, 
но в конце концов он оказал-
ся единственным из избран-
ных в 2018 году оппозицион-
ных губернаторов, кто смог 
доработать свой срок до кон-
ца – хабаровский губерна-
тор Сергей Фургал был аре-
стован и осужден на 22 года 
колонии строгого режима, 
а владимирский глава Вла-
димир Сипягин в 2021 году 
пересел в кресло депутата 
Госдумы.

За это время в Хакасии 
прошли одни федеральные 
выборы – депутатов Госдумы 

России, на которых КПРФ 
получила 30% голосов (еще 
1,9% получили их спойле-
ры из «Коммунистов Рос-
сии» и 2,9% – Партии пенси-
онеров), а «Единая Россия» – 
33,4%. В единственном одно-
мандатном округе в тяжелой 
борьбе, набрав всего 29% го-
лосов, выиграл единоросс 
Сергей Сокол.

Важным усилением для Ва-
лентина Коновалова стал пе-
реход на его сторону едино-
росса-тяжеловеса Владими-
ра Штыгашева, который с 
1990 года бессменно возглав-
лял представительный орган 
республики, а в 1980-е годы 
был председателем Хакас-
ского облисполкома.

В середине июня Влади-
мир Штыгашев заявил, что 
решил выйти из «Единой 
России», после чего он вошел 
в список КПРФ на выборах 
республиканских депутатов 
под вторым номером – после 
Коновалова. Еще раньше, 22 
апреля, он обозвал «шпаной» 
региональных депутатов от 
«Единой России», которые 
отказались утвердить отчет 
губернатора-коммуниста.

Причиной такого поступка 
стало недовольство местных 
политиков приходом в регио-
нальное отделение новой ко-
манды во главе с «варягом» 
Сергеем Соколом, которого 
с прошлого года прочили в 
главные конкуренты Вален-
тина Коновалова. Кремль 
вложил большие ресурсы в 
раскрутку своего кандидата. 
Значительную часть прошло-
го года Сергей Сокол якобы 
провел в «зоне СВО», о чем 
активно писали федераль-
ные СМИ, и даже был на-
гражден весной 2023 года ор-
деном Мужества, после чего 
и приехал в Хакасию.

Ответом на демарш Шты-
гашева и некоторых других 
единороссов стало высту-
пление на последней сессии 
Верховного Совета депутата 
от КПРФ Николая Разумова. 
Он заявил, что из-за губерна-
тора Валентина Коновало-
ва покидает КПРФ. Депутат 
сказал, что Бейский район на 
прошлых выборах голосовал 
за КПРФ, но когда в районе 
началась борьба с угольны-
ми разрезами, руководитель 
региона не вмешался, оста-
вив жителей и депутата один 
на один с проблемой. Кроме 
того, по его мнению, за пять 
прошедших лет не случилось 
решительных изменений по 
водоснабжению, строитель-
ству дорог, приведению в 
порядок домов культуры и 
школ. На предстоящих вы-
борах в Верховный Совет но-
вого созыва Разумов выдви-

нулся в порядке самовыдви-
жения.

Вообще Коновалову в те-
чение последнего года уда-
лось перетянуть на свою сто-
рону значительную часть ре-
спубликанских элит. Кроме 
Штыгашева, в его команду 
перешел известный в Хака-
сии единоросс, экс-предсе-
датель комитета по бюдже-
ту Верховного Совета Респу-
блики Хакасия Сергей Кома-
ров. 14 сентября 2022 года он 
стал и.о. заместителя губер-
натора Валентина Коновало-
ва. Комаров работал в струк-
турах «Единой России», к 
2018 году стал секретарем 
политсовета регионально-
го отделения. По партийной 
линии Сергей Комаров зани-
мался выборными кампани-
ями, курируя кандидатов от 
«Единой России».

За полгода до того, в апре-
ле 2022 года, из «Единой Рос-
сии» был исключен за на-
рушение внутрипартийной 
дисциплины депутат Верхов-
ного Совета Хакасии Васи-
лий Шулбаев, председатель 
комитета по экономической 
политике, промышленности, 
строительству и транспорту. 
Он не поддержал кандида-
та на пост главы Таштыпско-
го района Алексея Дьяченко, 
которого выдвинула партия, 
а поддержал его оппонента, 
на тот момент уже беспар-
тийного Николая Чебодаева. 
Весной 2023 года он вместе 
со Штыгашевым поддержит 
отчет главы республики.

Еще одним важным сю-
жетом перед стартом изби-
рательной кампании стала 
борьба вокруг проведения в 
республике дистанционно-
го электронного голосова-
ния (ДЭГ). Избирательная 
комиссия Хакасии подала в 
ЦИК России заявку на уча-
стие в ДЭГ в сентябре 2023 
года, против чего резко вы-
ступило правительство ре-
спублики.

КПРФ, членом которой 
является губернатор, край-
не критически высказывает-
ся о честности ДЭГ и после-
довательно призывает к его 
отмене. Аргументами прави-
тельства стало недостаточ-
ное распространение интер-
нета в республике и низкая 
цифровая грамотность насе-
ления.

В результате Хакасия ото-
звала заявку, но республи-
канский избирком сразу же 
отыгрался, сделав выборы 
трехдневными – несмотря на 
протесты губернатора.

Станислав АНДРЕЙЧУК
«Голос Абакана»

Росстат объявил о масштабном пе-
ресмотре экономической статисти-
ки, по итогам которого резко улучшил 
оценки уровня жизни населения, со-
общает Finanz.ru.

Согласно обновленным данным, 
опубликованным на прошлой неделе, 
в первом квартале 2023 года реаль-
ные располагаемые доходы россиян 
выросли на 4,4% год к году – в 44 раза 
больше, чем оценивалось изначаль-
но (0,1%). Оценку роста реальных до-
ходов Росстат увеличил в 30 раз – с 
0,1% до 3%.

Во втором квартале, согласно ста-
тистике, рост доходов ускорился до 
5,3% в годовом выражении и стал ре-
кордным почти за два года, а по ито-
гам полугодия достиг 4,7% и «пере-
выполнил» официальный прогноз 
правительства (3,7%).

В денежном выражении Рос-
стат зафиксировал у граждан около 
755 млрд рублей доходов, которые 
изначально не видел. Данные были 
уточнены «по итогам расчета квар-
тального баланса денежных дохо-
дов и расходов населения», а также 
«с учетом корректировки отдельных 
показателей банковской статисти-
ки», объяснило ведомство.

О пересмотре статистики стало 

известно спустя четыре месяца по-
сле того, как «ускорить» рост доходов 
россиян поручил президент Влади-
мир Путин. На совещании с членами 
правительства в конце марта он оце-
нил как «очень маленькую» динамику 
доходов, ссылаясь на данные Росста-
та за четвертый квартал (+0,9%). «Ре-
альные доходы должны ускориться», 
– заявил президент, добавив, что это-
му поможет замедление инфляции.

Согласно Росстату, второй квар-
тал 2023 года российские граждане 
прожили в среднем на 47 798 рублей 
в месяц. При этом средние зарплаты 
70 миллионов работающих подскочи-
ли за год более чем на 10 тысяч ру-
блей и достигли 72 851 рубля по со-
стоянию на май. В реальном выра-
жении, с учетом инфляции, средний 
заработок в РФ увеличился на 13,3% 
– максимально за последние 15 лет

Это может быть следствием дефи-
цита кадров в экономике, который 
достиг максимума более чем за чет-
верть века, а также выплат военным, 
указывает главный экономист БКС 
Наталия Орлова. В прошлом году, по 
оценке Bloomberg Economis, бюджет 
выделил 1,1 трлн рублей на выплаты 
мобилизованным, добровольцам и 
контрактникам.

Чудеса «корректировок»
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Под свист колибри – за порог 
Из гостиницы в Турции 

выселили 90 российских 
детей из-за того, что туро-
ператор не внес оплату за 
проживание. Смена нача-
лась в анталийском Кеме-
ре 19 июля, но в ночь с 1 на 
2 августа всех их выселили 
из отеля. Представитель-
ство отеля заявило, что их 
проживание не было опла-
чено. Ответственным туро-
ператором являлся «Коли-
бри-тур». Детей выгнали из 
гостиницы посреди ночи. 

«Всю эту толпу выгнали из 
отеля в час ночи. Просто 
по приколу», – сказали во-
жатые. 

В итоге школьники прак-
тически сутки просидели в 
автобусе, спали на лавочках 
в парке. Без еды и денег. Ро-
дители поделились видео-
роликами, которые снима-
ли их дети в ночь выселе-
ния. Судя по ним, подрост-
ки провели на улице немало 
часов. Потому одни записа-
ны в темное время суток, в 

момент выселения, а другие 
уже в светлое время. Похо-
же, что рано утром. На этих 
роликах дети спят прямо на 
набережной, свои рюкзаки 
и сумки используют как по-
душки. 

Родителям пришлось экс-
тренно организовывать пе-
реселение детей в другие го-
стиницы с помощью других 
туроператоров. Только сле-
дующим вечером школьни-
ки смогли заселиться в дру-
гой отель. При том что у не-

которых отдыхаю-
щих путевка была 
оформлена на 
больший срок. 

По словам роди-
телей, они не по-
лучили от туропе-
ратора маршрут-
ных квитанций, 
ваучеров и иных 
документов, под-
тверждающих ор-
ганизацию отдыха 
детей. В посоль-
стве РФ в Анка-
ре рассказали, что 
некоторых детей 
дважды выселяли 
из отелей. 

С журналиста-
ми пообщался на-
чальник отдела 
продаж детско-
го лагеря «Коли-
бри», который 
п р е д с т а в и л с я 
Дмитрием Марки-
ным. Так как от-
дых прекращает-
ся досрочно, он 
сказал, что кли-
ентам будут пре-
доставлены ком-
пенсации. Факт 
ночного выселе-
ния детей из оте-
ля Omorfi Garden 
Resort 2 августа 
представитель ла-
геря отвергал. По 
его версии груп-
па выехала в 8 
утра, потому что 

«из-за овербукинга в Omorfi 
Garden Resort по согласию 
с родителями была выбра-
на новая гостиница, где из-
начально оплачено прожи-
вание только до 5-го чис-
ла». Об этом якобы преду-
предили заранее, родители 
рассказывают, что никаких 
предупреждений не было и 
в помине. 

Причем Дмитрий, с их 
слов, это на самом деле Ву-
гар Алакбаров, гражданин 
Азербайджана, которого 
называют бенефициаром и 
главным организатором биз-
неса. Судя по договору, за-
ключенному с одним из кли-
ентов, ИП Маркина Н.В. 
реализовал родителю тури-
стский продукт, предназна-
ченный несовершеннолет-
ним. При этом какая-либо 
информация о сопровожда-
ющих лицах в договоре от-
сутствует. Это нарушение. 

«Если турпродукт был 
сформирован туропера-
тором, то неоказание ка-
ких-либо услуг, включен-
ных в него, является ответ-
ственностью туроператора. 
При этом в договоре испол-
нителем фигурирует ИП, 
который по закону вообще 
не имеет права вести туро-
ператорскую деятельность. 
Можем предположить, что 
ИП незаконно осуществля-
ет туроператорскую дея-
тельность и деятельность 
по предоставлению услуг в 
сфере детского оздорови-
тельного отдыха», – говорит 
юрист Мария Чапиковская. 

При этом стоит отметить, 
что за ООО «Колибри-тур 
МСК», по данным базы су-
дебных приставов, числит-
ся задолженность около 500 
тыс. руб. Есть сведения и о 
проблемах туристов с этой 
компанией в предыдущем 
году. 

По данным посольства, 
сейчас в Анталье в двух оте-
лях размещено 20 детей и 

4 сопровождающих взрос-
лых. 6 августа в Москву и 
Петербург улетели 12 де-
тей. «Восемь ребят остают-
ся в Анталье, в соответствии 
с договором, с другим туро-
ператором. Также в пятни-
цу несколько десятков под-
ростков вылетели рейсами в 
Россию. Их родителям при-
шлось приобретать билеты 
за свой счет», – рассказали 
там. 

Вице-президент Альянса 
туристических агентств Рос-
сии Алексан Мкртчян уве-
ряет, что туроператор бу-
дет обязан компенсировать 
стоимость путевок детям, 
также ему грозит уголовное 
дело и штраф за оказание 
услуг ненадлежащим спосо-
бом. Родители же виноваты 
в том, что перед отправкой 
детей за границу не убеди-
лись в том, что отель опла-
чен. 

«Надо, конечно, тут раз-
бираться органам внутрен-
них дел, в том числе органам 
полиции: посмотреть доку-

менты организации, платеж-
ки, уставные документы», – 
сказал Мкртчян. 

«Колибри» даже не вхо-
дит в реестр туроператоров, 
рассказал глава правового 
комитета РСТ Георгий Мо-
хов. 

«Ситуация, конечно, со-
вершенно вопиющая, боль-
шое количество детей, об-
щая численность под 100 
человек, их выселили из 
оте лей за неоплату. Это сви-
детельствует о низком про-
фессионализме, либо о злом 
умысле организатора дан-
ного путешествия. Часть де-
тей сейчас перевезли в дру-
гой детский лагерь, который 
предоставляет другой ту-
роператор за минимальную 
цену, соответственно, роди-
тели доплачивают за разме-
щение. Ситуация решается 
пострадавшими своими си-
лами. Туристическая ком-
пания, которая организовы-
вала этот выезд, не является 
официальным туроперато-
ром, она не входит в феде-

ральный реестр туропера-
торов, соответственно, она 
не имеет страхования граж-
данской ответственности на 
случай неисполнения обяза-
тельств. Это индивидуаль-
ный предприниматель, и я 
так полагаю, здесь есть при-
знаки не только правонару-
шения, но и преступления», 
– отметил он. 

Генконсульство России в 
Турции отчиталось о том, 
что дети обеспечены жи-
льем и питанием. Но мать 
одной из школьниц сообщи-
ла, что в аэропорту не мо-
гут оплатить воду и питание, 
так как у них с собой рос-
сийские карты. 

Уполномоченный по пра-
вам человека Татьяна Мо-
скалькова сообщила об об-
ращении в Следственный 
комитет с просьбой органи-
зовать проверку по факту 
недобросовестного оказа-
ния услуг фирмой. 

Подготовила  
Елена ЛАКРИЦ 

Первый кудрявый 
фестиваль 

В «Фестивале кудря-
шек», прошедшем в столи-
це, в арт-кластере «Баку-
нин», приняли участие более 
3000 москвичей. Кудрявые 
люди делились опытом ухо-
да за волосами. Организова-
ли  фестиваль сами кудрявые 
люди. 

Зарядка 
сверхпопулярна? 

58% россиян говорят, что 
делают по утрам зарядку: 
24% – каждый день (ну поч-
ти), 34% – время от времени. 
42% не делают. Итоги опроса 
опубликовал портал «Новости 
столицы». 

Кинотеатры больше 
не привлекают 

Доля регулярно посещаю-
щих кинотеатры россиян со-
кратилась более чем в три 
раза. Сейчас 8% регулярно 
ходят в кино не реже раза в 
месяц, как утверждают в гиль-
дии кинопрокатчиков. Анало-
гичное исследование в 2012 
году показывало 25% респон-
дентов. 

Верим – не верим… 
7% россиян верят в приме-

ты, которые приносят деньги. 
Еще 38% – в «денежные при-
меты» не верят, но на вся-
кий случай их соблюдают. 
46% – не свистят в помеще-
нии, 40% – не выносят мусор 
вечером, 38% – не передают 
деньги через порог, 25% – не 
берут и не дают в долг по ве-
черам. 

Самый тяжелый 
на Земле 

Ученые-палеонтологи на-
шли кандидата в самые тяже-
лые животные из когда-ли-
бо живших на Земле. Это 
вымерший миллионы лет на-
зад вид китов, которые мог-
ли весить от двухсот до трех-
сот тонн. Останки найдены в 
пустыне в Южной Америке, 
на юге Перу. «На самом деле 
останки нашли 13 лет назад, 
но они были такого размера 
и формы, что три года ушло 
только на то, чтобы доставить 
их в Лиму, столицу Перу, где 
их и с тех пор и изучали», – 
объяснил доктор Эли Амсон, 
член работавшей с останка-
ми команды палеонтологов 
во главе с доктором Марио 
Урбиной. 

Самсон отметил 
30-летие 

Самсон Гамлетович Ле-
нинградов – живая легенда 
и талисман Московского зо-
опарка. Он родился 7 августа 
1993 года в Ленинградском 
зоопарке и через два года 
переехал в Москву, где посе-
лился в отдельном вольере 
«Дом жирафа» в главном зо-
ологическом парке столицы. 
В среднем жирафы живут до 
25 лет, так что Самсона мож-
но смело назвать рекордсме-
ном. Сейчас самое главное 
для Самсона – спокойствие, 
уважение и покой, хотя он 
продолжает радоваться об-
щению с гостями и работни-
ками зоопарка. 

А дома лучше 
34% москвичей никогда 

не ходят в рестораны. Вчера 
появились новости, что вла-
дельцы ресторанов собира-
ются поднять цены, а некото-
рые уже и так увеличили сто-
имость блюд на 10–15%. Ви-
ной всему падение рубля и 
подорожание продуктов, го-
ворят на рынке. Радиостан-
ция «Москва FM» в связи с 
этим решила выяснить, как 
часто москвичи ходят в ресто-
раны. Только 8% опрошенных 
москвичей считают, что есть 
там можно «постоянно, даже 
в будни». При этом 34% рес-
пондентов заявили, что они 
никогда не посещают ресто-
раны. «Не мой формат», – го-
ворят опрошенные. 

Неизвестная картина 
Констебла 

Семейная пара обнаружи-
ла в гостевом крыле своего 
дома оригинальную работу 
пейзажиста Джона Консте-
бла. Теперь супруги плани-
руют продать полотно на аук-
ционе за 2 млн фунтов стер-
лингов. Этот дом XVI века, 
которым управляют Саймон 
Кроуфорд и его жена. На не-
известной ранее картине 
Констебла изображен мост 
через реку, а на раме есть 
подпись художника и назва-
ние полотна – «Старый мост 
через Эйвон». По оценкам 
специалистов, пейзаж был 
написан в 1820-х годах. 

В Госпогранкомитете Бе-
лоруссии заявили о почти 
троекратном росте очередей 
большегрузов на въезд с тер-
ритории республики в Литву. 
Сейчас в очередях на литов-
ском участке границы ожи-
дает более 190 фур, очереди 
фиксируются во всех КПП.  

q q q 

Проект ЕС потерпел крах, 
странам Европы нужно сфор-
мировать новый союз, гово-
рится в программе ультра-
правой партии «Альтернатива 
для Германии», которую при-
няли на партийном съезде в 
Магдебурге.

q q q 

Четверо военнослужащих 
армии Сирии погибли в ре-
зультате израильского авиау-
дара по Дамаску. Рано утром 
в понедельник израильская 
авиация нанесла удары по 
Дамаску и его окрестностям.

q q q 

Скорый поезд, следовав-
ший из Карачи в Абботтабад, 
потерпел крушение. С рель-
сов сошли десять вагонов. 
Число пострадавших в ре-
зультате железнодорожной 
катастрофы, произошедшей 
на юге Пакистана, увеличи-
лось до 90 человек.

Конец французской армии в Африке 
Военный переворот в Ниге-

ре – третий по счету за послед-
ние годы в регионе Сахеля – 
стал очередным поражением 
Франции в Западной Африке, 
ее приоритетной зоне. И пре-
жде всего это было поражение 
вооруженных сил Франции, 
которые все еще присутству-
ют на континенте, более чем 
через 60 лет после обретения 
независимости. Но они полу-
чают все меньше поддержки 
от местного населения и поли-
тических кругов. 

После ухода из Мали, а за-
тем из Буркина-Фасо Нигер, 
наряду с Чадом, где тоже по-
бедили военные, стал един-
ственной страной в регионе 
Сахель, которая приветствует 
и даже просит о помощи ино-
странные вооруженные силы. 
Президент Нигера Мохамед 
Базум, свергнутый 26 июля ге-
нералом Абдурахаманом Тчи-
ани, который ранее возглавлял 
его президентскую гвардию, 
был верным и убежденным 
союзником Франции, хотя он 
давно понимал, чем чревато 
такое сотрудничество… 

Усиленное присутствие 
французских военных в Ниге-
ре старались сделать «легким 
и почти незаметным»… Гене-
рал Бруно Барац, глава фран-
цузских сил в Сахеле, обещал: 
«Мы перестроим сознание на-
ших солдат. У нас много под-
разделений, которые побы-
вали в Мали и пережили неу-
дачную операцию «Бархан». 
Но то, что французские вой-
ска делают сегодня в Нигере 
и Чаде, не имеет ничего обще-
го с этим. Мы действительно 
предоставляем себя в распоря-
жение наших партнеров, под-
страиваясь под их боевой ре-
жим. Это большая перемена в 
стратегии». 

В 2022 году Париж был вы-
нужден эвакуировать свои 
базы на севере и в центре 
Мали, а в начале этого года 
вывести «спецназ» из Бурки-
на-Фасо. Таким образом, при-
шлось отказаться от регио-
нальных амбиций, воплощен-
ных с французской стороны 
в операции «Бархан», а с аф-
риканской – в G5-Sahel. Па-
риж сократил часть своих во-
оруженных сил в Нигере до 
1500 человек, в основном для 
использования воздушных 
средств – истребителей и дро-
нов. 

Надо отметить, что новый 
режим в Нигере не смог вы-
нести немедленного осужде-
ния переворота со стороны 
Парижа, а также прекраще-
ния финансовой помощи. Он 

обвинил Францию во «вме-
шательстве», а тем временем 
демонстранты в столице ста-
ли срывать французскую сим-
волику и размахивать россий-
скими флагами. Инциденты в 
воскресенье 30 июля застави-
ли Елисейский дворец пригро-
зить «новой правящей хунте» 
«немедленным и бескомпро-
миссным ответом» в случае 
любой угрозы ее гражданам, 
солдатам или дипломатам в 
Нигере. Также 1 августа было 
принято решение о репатри-
ации всех желающих фран-
цузов и европейцев военны-
ми самолетами. Следующим 
шагом должно стать если не 
прекращение, то, по крайней 
мере, приостановление любо-
го военного сотрудничества 
Франции с Нигером. 

Отношения с правитель-
ством США, которое распола-
гает лишь базой беспилотни-
ков на севере страны, но уже 
успело выступить с осужде-
нием переворота, также мо-
гут оказаться под вопросом. 
Изоляция Нигера от помощи 
западных военных может ока-
заться опасной для страны, 
которой угрожают сразу два 
«джихадистских» фронта: на 
северо-западе и на границе с 
Нигерией. 

Со стороны Франции новая 
мягкая формула военного со-
трудничества с Нигером стала 
частью более широкой рефор-
мы французского присутствия 
на континенте, направленной 
на дальнейшее сокращение 
численности постоянных во-
йск (в настоящее время она 
составляет около 6000 чел.). 
Даже если детали более чем 
вероятного вывода француз-
ских солдат из Нигера еще не 
продуманы, переворот в Ниа-
мее, несомненно, означает ко-
нец пребывания французской 
армии в Сахеле, которое нача-
лось еще в колониальные вре-
мена. Он также свидетельству-
ет о практически полном упад-
ке одной из важных состав-
ляющих французских войск 
– морской пехоты. Эти войска, 
пережившие колонизацию, яв-
ляются хранителями опыта, 
полученного в ходе «замор-
ских» операций. Они гордят-
ся своим народным происхож-
дением, тягой к путешествиям 
и приключениям и отстаивают 
«идею солдата, внимательного 
к нуждам народа», а также не-
которую склонность к тради-
ционности. 

И вопрос о необходимости 
сохранения военного присут-
ствия, которое становится все 
более неприемлемым для об-

щественного мнения афри-
канских стран, не поднимал-
ся ни в парламенте, ни в дру-
гих дискуссиях. Хотя дипло-
матический, экономический 
и культурный вес и влияние 
Франции на континенте сегод-
ня несоизмеримы с ее весьма 
«заметным» постоянным, во-
енным присутствием. Но ре-
зультаты – особенно в Сахе-
ле – не оправдали ожиданий. 
Французская политика в этом 
регионе на протяжении слиш-
ком долгого периода была 
чрезмерно сосредоточена на 
вооруженных силах (в то вре-
мя как полиция и жандармы 
иногда были бы гораздо умест-
нее), а также на поисках врага 
с нечеткими контурами («тер-
роризм»). И в итоге француз-
ская военно-политическая 
стратегия стала жертвой сво-
ей же «этической» непреклон-
ности: «Никогда с джихади-
стами... Никогда с русским 
«Вагнером…» 

Даже если эта череда неу-
дач выглядит как поражение, 
французская армия не собира-
ется полностью покидать аф-
риканскую территорию. По-
мимо более широкого сотруд-
ничества в области обучения, 
более двустороннего и специ-
ализированного, сохраняется 
потребность со стороны не-
которых стран в оказании по-
мощи в борьбе с терроризмом, 
особенно в Гвинейском зали-
ве. И, конечно, всегда сохра-
няется потребность в борь-
бе с миграцией из Африки. В 
обоих случаях это работа для 
«спецназа» – как раз наименее 
«заметного» силовика. 

Французским военным оста-
ется решать задачи и на дру-
гих фронтах: в последние ме-
сяцы в Восточной Европе, на 
границах Украины или в Вос-
точном Средиземноморье на-
ходится больше наших сол-
дат, чем на Африканском кон-
тиненте. Вооруженные силы 
остаются дислоцированными 
на Ближнем Востоке, в Лива-
не, Иордании, Эмиратах, Джи-
бути и Ираке. Исполнительная 
власть хочет разработать стра-
тегию присутствия в Индо-Ти-
хоокеанском регионе и уси-
лить контроль над заморски-
ми департаментами и террито-
риями, особенно в воздушной 
и морской областях. И все же 
«прощание с Африкой», ко-
торое неуклонно приближает-
ся, станет настоящей «сменой 
культур»… 

Филипп ЛЕЙМАРИ 
Le Monde (Франция)

Зарубежное досье

ГОРЬКОЕ ПРОЩАНИЕ
Калейдоскоп 

«У Бранденбургских ворот» 
На площади у Бранденбургских ворот в 

центре Берлина идет непрекращающий-
ся митинг против поставок вооружений 
Киеву. В акции принимают участие сотни 
граждан. Протестующие с плакатами тре-
буют прекратить поставки вооружений 
Украине, а также выступают против аме-
риканского глоба лизма. 

На месте также патрулирует полиция, 
движение на многих центральных ули-
цах перекрыто. Накануне стало известно, 
что Украина стала крупнейшим получате-
лем оружия Германии за первое полуго-
дие 2023 года. Власти разрешили поста-
вить Киеву оружие на €1,65 млрд. Герма-
ния объявила о новом пакете вооружений 
для поставки на Украину. В рамках тран-
ша Киев должен получить 20 бронетранс-
портеров Marder, 30 танков Leopard 1, 200 
разведывательных беспилотников и мно-
гое другое. Однако на данный момент 
власти Германии затягивают отправку 
обещанного пакета военной помощи. 

А вот что на сей счет думает депутат 
Европейского парламента, член партии 
«Альтернатива для Германии» Маркус 
Буххайт: «В военном отношении Герма-
ния очень плохо подготовлена к возмож-
ной эскалации [конфликта] на Украине. 
Из-за отсутствия нормального политиче-
ского и административного управления 
бундесвер за десятилетия превратился 
в структуру, которая сегодня не в состо-
янии или лишь отчасти может выполнять 

свою основную задачу – эффективно за-
щищать Германию от военных нападе-
ний. Попытка сгладить неудачи послед-
них правительств с помощью выделения 
€100 млрд оказалась бесполезной. По-
мимо собственно военного аспекта, про-
должение конфликта станет фатальным и 
для экономической мощи Германии. По-
следствиями совершенно бессмыслен-
ной энергетической политики действу-
ющего правительства ФРГ стали резкое 
повышение цен на энергоносители, вы-
сокая инфляция, нехватка зерна и значи-
тельные потери в экономическом росте. В 
вопросе импорта энергоносителей мож-
но сказать, что страна перешла от одной 
зависимости к другой. Правительство вы-
чистило и без того скудные запасы техни-
ки бундесвера. Германия уже поставила 
Украине, в частности, 18 основных бое-
вых танков Leopard 2, 34 зенитных танка 
«Гепард» и 14 самоходок PzH 2000. По-
мимо оружия и комплексов вооружений, 
различного оборудования и транспорт-
ных средств, на Украину были направлены 
продовольствие и средства для медицин-
ского обслуживания. В рамках совмест-
ного с Эстонией проекта был установлен 
полевой госпиталь. В настоящее время 
немцы не поддерживают увеличение по-
ставок оружия на Украину. 41% немцев 
считают, что военная помощь Украине за-
шла слишком далеко. 

Немцы протестуют против вооружения киевского режима  

Коротко

Турецкая смена юных россиян не состоялась
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ОНА не принадлежа-
ла к сонму великих
актрис Советского

кинематографа Сталинско-
го периода – Любови Ор-
ловой, Марины Ладыни-
ной, Тамары Макаровой…
Однако стоит только про-
изнести два слова: «Анка-
пулеметчица», и ваш собе-
седник невольно улыбнет-
ся, припомнив лихую уда-
лую девицу в папахе, кото-
рую Петька из «Чапаева»,
обучая пулемету, хотел по-
целовать «в щечки». «Ну,
как же помним: Петька,
Анка, Чапаев…» Она на-
всегда вошла в историю.
Только если попытаться
продолжить разговор, не
вспомнится ни имя актри-
сы, ни ее судьба. И рядом с
Анкой не возникнет образ
божественной Феи из «Зо-
лушки… Представляем:
имя этой замечательной
актрисы Мясникова Варва-
ра Сергеевна.

Родилась она 5 октября (22
сентября) 1900 года в С.-Петер-
бурге в семье страхового агента,
мать занималась детьми и хозяй-
ством. Старший брат Алексей в
детстве увлекся живописью, по-
том стал профессиональным ху-
дожником и до войны работал в
Эрмитаже. Варвара, окончив
уже после революции гимназию,
пошла работать инструктором-
оператором в Народный комис-
сариат просвещения, и парал-
лельно стала с интересом посе-
щать занятия в только что от-
крывшемся Институте живого
слова. Работу из-за занятости
оставила, окончила курсы в 1922
году, сама стала преподавать ма-
стерство художественной речи в
школе рабочей молодежи.

Однако в Институте «зацепи-
лась» еще и за «театральное от-
деление», и, окончив его, через
спецкомиссию получила звание
актрисы. И была принята в труп-
пу экспериментального театра
(1922–1925). После его закрытия
числилась актрисой Большого
драматического театра, а с 1927
года оказалась в центре кинема-
тографии, попала в самый рас-
цвет немого кино. Она сыграла
целый ряд значимых киноролей.
1927 год – «Парижский сапож-
ник» (Ольга), 1928 год – «Инже-
нер Елагин», 1929 год – «Чело-
век с портфелем», 1930 год –
«Лягавый» и «Наши девушки»
(Шура)… 

В 1931 году была зачислена в
штат Ленинградской киностудии
(«Ленфильм») и сыграла рево-
люционерку Веру в «Спящей
красавице». В 1932 году – «Лич-
ное дело» (Анна Штукова) и
«Три солдата» (Варя, работник
ревкома). Оказалась на виду ра-
ботавших на «Ленфильме»
братьев Васильевых – Георгия и
Сергея. 

В 1931 году у Сергея Дмитрие-
вича Васильева трагически по-
гибла жена, актриса Наталья Ва-
сильева (1902–1931). Через ка-
кое-то время он обратил внима-
ние на благородную внешность
Варвары Сергеевны, к 1934 году
они официально поженились.
Это был самый пик творческой
круговерти. И в эти же сроки
«Братья Васильевы» получили
важнейшее партийное задание:
снять фильм, прославляющий
Красную армию. 

За основу было предложено
взять сценарий «Чапаев», напи-
санный Анной Фурмановой, же-
ной писателя и военного комис-
сара Дмитрия Фурманова. Кар-
тину нужно было снять как мож-
но скорей – она должна была
стать украшением Первого Меж-
дународного московского кино-
фестиваля. В ходе изучения ис-

торических материалов было
подготовлено три варианта сце-
нария, но ни один из них не
устроил Сталина – именно он хо-
тел, чтобы в картине было четы-
ре ключевых фигуры: Чапаев,
Фурманов, ординарец Петька и
персонаж, отображающий судь-
бу женщин в Гражданскую вой-
ну. Прототипом стала некая са-
нитарка Попова, помогавшая ра-
неному на поле боя пулеметчику
стрелять из «Максима», имя для
героини «Анка-пулеметчица»
придумал сам Фурманов. Ну, а
Сергей – в исключительном ли-
мите времени – «Анкой» в филь-
ме «назначил» свою молодую же-
ну – Варвару Мясникову. 

Первыми контрольно фильм
просмотрели Сталин, Молотов,

Ворошилов, Вождь дал высокую
оценку работе, сказал, что на
примере данного фильма нужно
воспитывать молодежь. Сам,
кстати, смотрел его потом, в раз-
ные годы, еще более 30 раз. 

«Чапаев» имел успех и у зри-
теля, и на Кинофестивале, «Ва-
сильевы» были награждены ор-
денами Ленина, Сергей в 1941
году, одним из первых, еще и
Сталинской премией I степени.
Варвара в 1935 году стала заслу-
женной артисткой РСФСР, сама
картина стала культовой не толь-
ко в Советском Союзе, но и в
других странах. «Чапаева»
включили в 100 лучших фильмов
планеты, а «Анка» Варвары
Мясниковой тоже стала культо-
вой, с ней она просто навсегда

вошла в историю миро-
вого кинематографа.

После того, в 1937 году
Васильевы снимают «Во-
лочаевские дни». Сергей
на главную роль Маши
определяет уже, есте-
ственно, свою супругу
«Анку» – Варвару. А в
1938 году у них родилась
дочь – также Варвара, и
маме надо было заняться
ее воспитанием – не до
съемок. Когда началась
война, Ленинградскую
киностудию эвакуирова-
ли в Казахстан, уехали в
Алма-Ату и Варвара с
семьей. В осажденном
городе остались брат и
мама актрисы, которых
она уже больше никогда
не увидит – оба в 1942 го-
ду погибли. Сергей Ва-
сильев в Алма-Ате рабо-
тал художественным ру-
ководителем Централь-
ной объединенной кино-
студии (ЦОКС), где тру-
дились эвакуированные
кинематографисты с
разных киностудий. В
1942 году «Васильевы»
снимают еще одну кар-
тину о Гражданской вой-
не «Оборона Царицы-
на», в ней также играют
Варвара Мясникова (Ка-
тя Давыдова) и Борис
Блинов. 

Сергей и Георгий в
1942 году награждаются
Сталинской премией I
степени, в 1944 году все
возвращаются в Ленин-
град, Сергей Васильев
назначается художе-
ственным руководите-
лем  «Ленфильма». И в
том же году выходит на
экраны фильм режиссе-
ра Лео Арнштама о
К о с м о д е м ь я н с к о й
«Зоя», сыграла которую
родившаяся в 1918 году

актриса Галина Владимировна
Водяницкая. В 1946 году она
также получила Сталинскую
премию I степени, но в том же
году рассталась и со своим пер-
вым супругом, в браке с кото-
рым была с 1943 году, – киноре-
жиссером Ильей Фрэзом.
Здесь, уважаемый читатель, мы
приближаемся к рубежу 1946–
1947 годов, событиям, когда
скончался в 1946 году Георгий
Николаевич Васильев (1899–
1946). Из тандема великих соз-
дателей «Чапаева» Сергей Ва-
сильев остался один. 

Михаил Шапиро и Надежда
Кошеверова задумали свою зна-
менитую «Золушку». Зрителям
нужно было отдохнуть от войны.

Мясникову пригласили на роль
крестной-волшебницы Феи, и
она блестяще справилась, зрите-
ли «Золушку» полюбили, Варва-
ру Сергеевну окрестили не ина-
че как «самой красивой волшеб-
ницей киноэкрана», а картина
вошла в Золотой фонд советско-
го кинематографа. Хотя сама
она, правда, удовлетворения от
роли не получила: коллеги и кри-
тики приняли работу актрисы
неоднозначно, многие по-преж-
нему видели в Мясниковой Ан-
ку-пулеметчицу и никак не мог-
ли сопоставить двух таких раз-
ных персонажей. 

И, кроме того, на момент съе-
мок, в 1947 году ей исполнилось
уже 47 лет, а сыгравшей «Зою» Г.
Водяницкой было всего 29. И,
оставшись без Георгия Василь-
ева один, Сергей Васильев хоть
и стал в 1948 году народным ар-
тистом СССР, но его постигло
новое увлечение. Избранницей
стала Водяницкая. В 1947 году
они расстались с Варварой Сер-
геевной. Со своей дочерью она
уехала в Москву. Варвара Серге-
евна только устраивается в Те-
атр-студию киноактера и на
«Мосфильм», играет небольшую
роль «женщины на аэродроме» в
фильме «У них есть Родина». В
1950 году награждается всего
лишь медалью «За трудовую
доблесть» – и тишина… 

А Сергей Васильев в 1944–
1949 годах – художественный
руководитель «Ленфильма». Г.
Водяницкая в 1950–1951 годах –
актриса Ленинградского Театра
комедии; затем – Театра-студии
киноактера. В 1955 году они
официально поженились, роди-
лась дочь Татьяна. Сергей
Дмитриевич снимает фильм «В
дни Октября», где Водяницкая
в небольшой роли американ-
ской журналистки Луизы 
Брайант, но 16 декабря 1959 го-
да на 60-м году жизни он скон-
чался. Похоронен на Новоде-
вичьем кладбище, рядом с Ге-
оргием Васильевым. Водяниц-
кая вышла замуж  за того само-
го Лео Арнштама, который сни-
мал ее в «Зое». Но в 1979 году
уходит из жизни и он, а самой
Водяницкой жизнь выпала дол-
гая – до 89-ти лет. 

А Мясникова Варвара Серге-
евна ушла тогда в тень,посвяти-
ла себя дочери и внукам. 

Прожила заслуженная, люби-
мая артистка РСФСР Мяснико-
ва Варвара Сергеевна 77 лет. 25
апреля 1978 года в Москве она
скончалась. Но похоронена по
завещанию на родине, на Сера-
фимовском кладбище С.-Петер-
бурга. Вот такова судьба Анки-
пулеметчицы. 

Геннадий ТУРЕЦКИЙ

КОГДА-ТО нашу страну называли
страной романтиков, где люди ве-
рили в идеалы и подкрепляли их

искренними порывами души, мечтали не
о благополучии своего «Я», а о преобра-
зовании мира в науке, в технике, об
улучшении условий труда на своем пред-
приятии, о преобразовании общества,
государства, в котором господствует не
капитал, а справедливость, где в центре
внимания всесторонне развитая лич-
ность, человек труда. Этому способство-
вала политика государства в образова-
нии, науке, здравоохранении, культуре,
предоставление государством широкого
спектра возможностей для самореализа-
ции. 

Трудящиеся не боялись потерять ра-
боту, остаться без жилья, без
медицинской помо-
щи, без образова-
ния. Они могли
принимать уча-
стие в управле-
нии предприятием,
открыто критиковать его
руководство, вносить свои предложения
и контролировать их выполнение через
широкий круг общественных организа-
ций. Им не приходилось переживать за
детей, играющих на улице, за постоянно
растущие тарифы, цены. Просыпаясь
утром, трудящийся человек не думал,
как обеспечить семью самым необходи-
мым. Государство служило народу и
предоставляло в его распоряжение все
средства, необходимые для достойного
жизнеобеспечения и высоких духовных
потребностей. Человек ощущал себя хо-
зяином в своей стране, а не винтиком
большой сложной системы, где всё ре-
шают без него и его место в ней уже
определено. Именно поэтому советский
человек, освобожденный от бытовых тя-
гот, посвящал свое время саморазви-
тию, самообразованию, эффективной
общественной работе, духовному обога-
щению, работе на предприятии. Роман-
тика, высокий патриотизм создавали
благодатную почву для реализации кры-
латой мечты, открывающей новые гори-
зонты в сфере его деятельности.
Эгоизм, жизнь для себя не приветство-
вались.

Именно поэтому главным девизом
жизни были слова из песни: «Раньше ду-
май о Родине, а потом о себе». Культо-
выми песнями были песни романтиков,
уехавших на стройки страны: «А я еду, а
я еду за туманом, за мечтами и за запа-
хом тайги», «Мы все мечтатели-роман-
тики, мы – молодая гвардия труда», «И
снег и ветер, и звезд ночной полет. Меня
мое сердце в туманную даль зовет»,
«Встретим зябкие рассветы, встретим
долгую пургу. В биографию планеты
впишем мы свою строку». Фильмы были
пронизаны романтикой, патриотизмом,
уважением к труду ученых, летчиков,
космонавтов, защитников Отечества,
врачей, педагогов, рабочих, землепаш-
цев. Уверенность в будущем, традиции
старшего поколения, труд во благо Ро-
дины создавали основу для развития и
могущества страны, которую уважал
весь мир. А мы, советские люди, горди-
лись ею.

А могут ли столь благодатно жить и
творить романтики в капиталистиче-
ском, полуфеодальном обществе? Что
является для них точкой опоры? Не уби-
вает ли их мечты окружающее миро-
устройство, его законы?

В связи с этим вспоминается рассказ од-
ного относительно молодого предприни-
мателя.

Родился в 80-е, закончил школу в 90-е,
вуз – в 2000-е. Он был оптимистичен, об-
щителен, лишен эгоизма и был готов пре-
образовывать мир на началах справедли-
вости у себя на малой Родине, где родил-
ся и вырос.

Трудовой путь начал с работы во
властных структурах. Свои обязанности
выполнял добросовестно, с молодым эн-
тузиазмом и добивался успехов. Он ис-
кренне верил государственной системе,
которая создавалась новым президен-
том. И на крыльях собственных дости-
жений пытался расширить круг своей
деятельности во благо своих земляков.
Он решил попробовать себя в политиче-
ской деятельности и предпринял попыт-
ку презентовать свое имя на выборах в
качестве кандидата в представительные
органы. Старшие товарищи из правящей
партии громким окриком, словно кувал-
дой, вышибли из его сознания это жела-
ние и дали понять, что он лишь винтик
в системе госаппарата, в котором все
уже решено и распределено. Окунув-
шись вглубь взаимоотношений, форми-
рующих систему власти, в том числе в
молодежной среде, он обнаружил ку-
мовство, денежные вливания, личную
преданность, злоупотребление служеб-
ным положением. Он потерял опору, на
которой строилось его мировоззрение
добра и справедливости, свою мечту на
самореализацию во благо общества. Ему
подрезали крылья романтика.

Появилась возможность, и он ушел с
головой в бизнес. Когда ему предложи-
ли оказать поддержку по возвращению
во властные структуры, он категориче-
ски отказался. И хотя в бизнесе (по его
словам) тоже нельзя жить честно, но
здесь есть хоть какая-то доля самостоя-
тельности. Да и по доходам он получает
гораздо больше, чем раньше. А самое

главное, он уже привык получать удов-
летворение от хрустящих купюр. Но его
не покидает один вопрос. Из нас выбила
романтику, искреннее желание честно
служить людям, стране сложившаяся
коррумпированная система власти. Мы
с первых самостоятельных шагов попали
в систему, где правит капитал, а не чи-
стые, светлые идеалы. Нас не воспиты-
вала советская система. Но почему ру-
ководители нынешней буржуазной вла-
сти, воспитанные советской системой,
получившие от нее все блага, учили меня
приспосабливаться к этим реалиям?

Что можно ответить на этот вопрос, за-
данный с грустным укором?

Его руководитель тоже в молодости был
комсомольцем, романтиком, патриотом,

носил партбилет коммуниста.
Но с развалом страны

быстро встроился в
систему 90-х, при-
няв ее законы, и

вступил в «Еди-
ную Россию». Теперь

руководит районом с уми-
рающей экономикой, уменьшающимся и
стареющим населением, где осталось
лишь одно богатство – лес, которым и рас-
считывается за редкие объекты строи-
тельства. (Народ подозревает, что не
только лесом для руководящих персон, но
и приличными так называемыми «отката-
ми» и «закатами» в их кабинеты.) Главная
его мечта – получить инвестиции, кото-
рые ему когда-нибудь кто-нибудь привне-
сет, и быть своим среди представителей
правящей верхушки. Ради этого он с усер-
дием вкладывает все силы в период вы-
борных кампаний. 

Но есть и другие примеры поведения
советских руководителей, например, де-
путат Госдумы, губернатор Иркутской
области с 2015 по 2019 год, бессменный
секретарь Иркутского обкома КПРФ С.Г.
Левченко. Он не сдал свой партбилет в
90-е, наоборот, возглавил в наиболее тя-
желые времена областную партийную ор-
ганизацию. Он совершил чудо, занимая
должность губернатора, которую он по-
лучил не по согласованию с властью, а по
воле избирателей. Заставил всех теневи-
ков платить налоги, увеличив за 4 года
бюджет вдвое, построив и отремонтиро-
вав большое количество социальных объ-
ектов. Экономика заработала. 

Власть мстила, как могла, вплоть до без-
основательного ареста сына – депутата
Заксобрания. Ему пришлось преждевре-
менно уйти с этого поста. Но с партийно-
го, гражданского он не ушел, не изменил
своим принципам, сформированным в
молодости, и продолжает борьбу за инте-
ресы трудящихся, за социализм.

Появляется вопрос: можно ли при ка-
питализме добиться личного успеха, оста-
ваясь романтиком, сохраняя чистоту по-
мыслов в служении своей стране, своему
народу, реализуя свои идеалы, принципы
в повседневной жизни? 

Ведь вожди мирового пролетариата,
борцы за справедливое устройство обще-
ства были романтиками, верили в счаст-
ливое будущее человечества, но реализо-
вать свои мечты сумели только при со-
циализме ценой борьбы, самопожертво-
вания.

А вот что говорит современная моло-
дежь, отвечая на этот вопрос на страни-
цах соцсетей:

– Государство, власть, чиновники уби-
вают романтику ради своих доходов; ро-
мантика и выкачивание денег с людей –
это несовместимо.

– Но нисколько не буду спорить, что мо-
жет кому из чиновников, капиталистов,
очень романтично эксплуатировать лю-
дей, отбирать у них «прибавочную стои-
мость и даже больше». Возможно, и так.
Но мы же не берем в расчет искаженные
социальные установки и формы отноше-
ний малообразованных людей. Все-таки
мы отличаемся от животных. Должны
быть лучше.

– Я полагаю, нет там никакой роман-
тики, как и нет места никакой сентимен-
тальности. Какие могут быть эмоции в
жестокой борьбе за обогащение и полу-
чение прибыли любой ценой? Там легко
перешагнут через трупы близких людей,
даже матери с отцом, если они мешают
получению прибыли. У капитализма
есть границы и предел. Его хорошо опи-
сал Карл Маркс. Когда-то капитализм
умрет и перейдет в другой обществен-
ный строй. Все зависит от человеческого
сознания и достигнутой человечеством
высочайшей материальной базы. Это бу-
дущее человечества, если капитализм
перед смертью не спалит земной шар в
термоядерном пламени. Там каждый
второй тяжело болен на всю голову, ка-
кая уж там романтика. Это мое личное
мнение.

По-моему, эти молодые люди никогда
не станут приспособленцами, предав свои
идеалы. А может, у наших чиновников их
и не было? Ведь не зря академик Россий-
ской академии наук Нигматулин поставил
двойку и президенту и правительству за
их нынешнюю деятельность и охаракте-
ризовал современное чиновничество как
необразованное и бестолковое, нанося-
щее вред нашему народу.

Прав был Максим Горький: рожденный
ползать летать не может.

Галина НОВИКОВА

с. Ермаковское, Красноярский край

Из бунтарей 
в приспособленцы

6 лет за смерть 
44 человек

Чкаловский районный суд Екатерин-
бурга вынес приговор семерым фигуран-
там уголовного дела о продаже суррогат-
ного алкоголя, от употребления которого
скончались 44 человека. Гособвинители
в ходе прений просили суд назначить об-
виняемым наказание в виде лишения
свободы на срок от пяти до десяти лет. В
итоге суд приговорил шестерых обви-
няемых мужчин к лишению свободы в
колонии общего режима на срок от пяти
лет шести месяцев до шести лет шести
месяцев. Осужденную женщину приго-
ворили к трем годам лишения свободы
условно с испытательным сроком три го-
да. Как рассказывала «Советская Рос-
сия», с лета 2020 по осень 2021 года осуж-
денные занимались в Екатеринбурге не-
законным оборотом спиртосодержащей
продукции. В сентябре 2021 года в неле-
гальный оборот ими была запущена пар-
тия спиртного, содержащая в большой
концентрации метанол. В результате от
употребления суррогата 44 человека по-
гибли, а 7 – пострадали. Пресс-служба

СУ СКР по Свердловской области отме-
тила, что в ходе расследования дел был
проведен осмотр мест происшествий, до-
прошено более 100 свидетелей, проведе-
ны очные ставки, проверки показаний на
месте, осмотры предметов.

Экс-судья 
оказался убийцей

Городской суд Бийска (Алтайский
край) приговорил к девяти с половиной
годам колонии строгого режима быв-
шего мирового судью, признав его ви-
новным в убийстве. Об этом рассказа-
ли в региональном управлении След-
ственного комитета России. Речь идет
о 59-летнем бывшем судье 3-го участка
Евгении Васюкове. Уголовное дело в
отношении экс-судьи было возбуждено
в сентябре 2022 года с согласия Высшей
квалификационной коллегии судей. В
его материалах указывается, что муж-
чина распивал спиртное со своим зна-
комым в его квартире. «В ходе ссоры,
находясь в состоянии алкогольного
опьянения, гость нанес хозяину жили-
ща не менее 11 ударов деревянными та-

буретами и чайником, множественные
удары по голове и телу, а также не ме-
нее пяти ударов кухонным ножом в
область головы и шеи. От полученных
травм потерпевший скончался на месте
происшествия», – говорится в деле.
После того как бывший служитель Фе-
миды вышел из подъезда дома, его за-
держали сотрудники полиции, которых
вызвали соседи.

Борец с коррупцией 
осужден 

за мошенничество
В Краснодаре суд вынес приговор Ро-

ману Неделько, бывшему начальнику
отдела экономической безопасности и
противодействия коррупции управле-
ния на транспорте МВД России по
ЮФО, а также его сообщникам Дмит-
рию Иванче и Георгию Шауро, сообща-
ет объединенная пресс-служба судов
Краснодарского края. Экс-сотрудник
МВД признан виновным в мошенниче-
стве, а его сообщники – в посредниче-
стве при взяточничестве. Роман Не-
делько приговорен к условному сроку

со штрафом в сумме 500 тыс. руб.,
Дмитрий Иванча оштрафован на 2,9
млн руб., Георгий Шауро – на 2,8 млн
руб. По данным следствия и суда, к
Иванче обратилась его знакомая – ру-
ководитель компании, которая сообщи-
ла о проводимых на предприятии опе-
ративно-розыскных мероприятиях,
инициированных ГУ МВД по краю.
Чтобы помочь знакомой, господин
Иванча обратился к Георгию Шауро,
председателю общественного совета
при Управлении на транспорте МВД
России по ЮФО. В свою очередь, Шау-
ро связался с начальником отдела ОЭБ
и ПК Романом Неделько, который по-
просил за прекращение проверок ком-
пании 7 млн руб. Эти средства Недель-
ко обещал передать сотрудникам крае-
вого ГУ МВД, но на самом деле не со-
бирался этого делать, рассчитывая при-
своить полученные деньги. Действуя в
рамках договоренности, Георгий Шау-
ро передал Роману Неделько 5 млн
руб., после чего противоправную дея-
тельность злоумышленников пресекли
сотрудники управления ФСБ России по
Краснодарскому краю.

Заметки 
публициста АнкА и Фея

Поразительная снисходительность

Судьба чапаевской «пулеметчицы»


